

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

[SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 29 DE AGOSTO DE 1903]

NÚMERO 370

PAGES HERMANOS

SUCESORES

Especialidades de esta casa: — Cigarrillos Murias—Brea GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotes, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

Deposito de Materiales

—EN SEGUIDA DEL BANCO DE COSTA RICA—

Acaba de recibir un nuevo surtido de papel para entapizar. Semillas de hor taliza y flores, se reciben frescas cada mes.—Julio 28.—1 m.

MADERAS DE SAN MATEO

de varias clases y dimensiones, perfectamente preparadas, se venden á precios sin competencia, calle 21, 125 varas al Norte de la casa del doctor Durán. Agosto 6. 1 m.

Cervecería Traube } LAGER BIER

Banco Anglo Costarricense

Capital: **1. 2000,000** + Fondo de reserva: **370,000**

TIPOS DE CAMBIO:

PLAZAS	3 DIV	90 DIV	60 DIV
NEW YORK	119		
SAN FRANCISCO	119		
NEW ORLEANS	119		

San José, Costa Rica, 29 de agosto de 1903.

Por el Banco Anglo Costarricense, MANUEL A. QUIROS, Administrador.

Ferrocarril de Costa Rica

A los agricultores

La Empresa ha resuelto rebajar su tarifa para el transporte de naranjas, piñas y otras frutas del país, de la siguiente manera:

De cualquier estación de la línea a Limón se cobrará á razón de **¢ 0.25** por mil kilos por milla en distancias menores de 21 millas, **¢ 0.10** por cada milla adicional (clase 11).

Si los remitentes desean que la Empresa se encargue de despachar y poner a bordo sus embarques, se cobrará además **¢ 3.50** por tonelada por este servicio.

Por el transporte de Limón á puntos en el interior de cajas de madera desarmadas, destinadas al empaque de frutas, se cobrará **¢ 6.00** por tonelada, incluyendo los gastos de desembarque en Limón.

Esta tarifa regirá desde la fecha hasta nuevo aviso.—R. E. BROUNGER, Administrador.—San José, 27 de Agosto de 1903.—10 v.



FERROCARRIL

—DE—

Costa Rica

Con motivo de la festividad de la Pasada de la Virgen de los Angeles que tendrá lugar en Cartago el Sábado 29 del corriente mes, esta Empresa correrá, además de los trenes ordinarios, un especial que saldrá de San José para Cartago á las 6.50 a. m.

San José, 26 de Agosto de 1903.—5 v.

R. E. BROUNGER, ADMINISTRADOR.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa

Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,

Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

Por la vida y por la salud

Con la feliz tranquilidad política actual, después que la legislatura terminó sus labores, debemos llamar la atención pública hacia otros asuntos que si bien no encierran una trascendencia nacional, tienen incontestable importancia, pues la salud física es elemento primordial y base primera de la fuerza y pujanza de los pueblos.

En esta capital, en este San José, corazón y cabeza de la república, núcleo el más importante de toda la nación, vivimos, sino de milagro, expuestos á mil peligros en cuanto á la salud física se refiere. Muchas veces se ha hablado de las condiciones higiénicas de nuestra población y se ha presentado una lista fúnebre de los agentes deletéreos que por todas partes nos rodean y se han hecho cuadros horribles de nuestro deplorable estado de higiene.

Pero nada se saca con apuntar esos males y con presentar allá, en la distancia, un estado mejor. Lo conveniente y lo práctico es analizar mal por mal los males que nos rodean. Con identificaciones y planes teóricos no se llega á ninguna parte.

Por esto comenzamos hoy por ocuparnos de uno de nuestros grandes males: la mala condición de nuestra agua llamada potable. Es pésima, es infame, mejor dicho, el agua que consume San José. Esta es una verdad evidente, que entra por los ojos, pero de cuyas tremendas consecuencias no hay tal vez aquella viva conciencia, aquella persuasión íntima y general que debiera existir.

La mortalidad en esta progresista y culta capital es increíble, es pavorosa. No hay en toda Europa ciudad de importancia que alcance una cifra de mortalidad tan alta, tan tremenda como la que tenemos aquí. Y esta verdad aterradora, este hecho brutal, dada la benignidad de nuestro clima, nuestra situación topográfica, nuestra vida casi campestre, pues San José, más que una gran capital, es un pueblo que habita en una campiña, no tiene nombre, es inexplicable, nos debería causar, ¿lo diremos? ¡sí! nos debería causar vergüenza.

La mortalidad en San José llega á 38 personas por mil en el año. Y esa cifra de 38 por 1000 sólo existe, en toda Europa, en Croacia, como quien dice allá, entre los medos ó los partos.

Y el cincuenta por ciento de esa mortalidad, de esas defunciones, son causadas por las enfermedades de las vías digestivas, por nuestra agua potable.

He ahí dos hechos aterradores, brutales, dos cifras que se repiten año por año, dos cifras que nos hacen muy poco honor, dos cifras que nos acusan en el porvenir y que hacen casi original nuestra indolencia. Porque es ya pura indolencia lo que hace retardar que no se dé principio á la grande y necesaria obra.

En los presupuestos municipales figura una suma destinada para la obra, la suma de 37.000 colones al año. Existen además capitales dispuestos á invertirse en el negocio, capitales que no solicitan otra cosa que una segura colocación del dinero y dispuestos á aceptar cualquier plazo.

A nuestro municipio le preocupa el asunto. Por lo que respecta al Gobierno, no sabemos sus disposiciones, aunque debemos suponer que serán las mejores. Pero es necesario activar este asunto, es necesario no dejarlo ni un momento de la mano y pensar continuamente en esa laceria que carcome nuestro cuerpo social, en ese abismo sin fondo á donde van á parar tantas vidas.

Este es el primer grito de alerta que lanzamos y estamos resueltos á llevar adelante la campaña, á hacer toda la luz, á despertar toda la fuerza de la conciencia social, á fin de que grite porque venga pronto el remedio, para cerrar ó restañar esa herida. Analizaremos la materia desde todos sus puntos de vista, la estudiaremos en todos sus aspectos, daremos cuenta del curso que siga, y en esta labor, en esta tarea salvadora, llamaremos en nuestro auxilio á todas las fuerzas sociales y á todos los recursos de la ciencia, de la competencia y de la experiencia. El mal es grave, gravísimo y urgente, y queremos que se piense con urgencia en su remedio.

Oficial

Se acepta á don Francisco Granados la renuncia de maestro de 4º grado de la escuela de

San Isidro y se nombra en su lugar á don Rafael Cordero.

—Se nombra á don Encarnación Cruz 4º maestro de la escuela de varones de Aserrí.

—Se concede licencia á doña Dolores de Coejo, maestra de la escuela elemental de niñas de Heredia y se nombra en su reemplazo á doña Anatolia Gutiérrez de Yanguas.

—Se deniega la solicitud del reo Víctor Ureña.

—Se declara sin lugar la conmutación de la pena solicitada por el reo José Chaves Araya.

—Se conmuta en confinamiento en Santa Clara la parte de la pena de reclusión que aun le falta por descontar al reo Rafael Venegas Murillo ó Rafael Vargas Murillo, pues de ambos modos aparece en el diario oficial.

—Se concede á don Diego Chamorro, gobernador del Guanacaste, licencia por un mes para separarse de su puesto; y se recargan sus funciones en el secretario don Maximiliano Alvarado.

—Se aprueba la reforma acordada por la Municipalidad del cantón de Mora en virtud de la cual se dispone alterar la tarifa de impuestos elevando á **¢ 10** el que deben pagar por año los ingenios de azúcar.

—Se le proroga á don Julio Quesada Soto, jefe político del cantón Carrillo, la licencia que goza.

—Se aprueba la reforma acordada por el Municipio de Heredia de su tarifa de impuestos en la forma siguiente:

Fábricas de jabones, 1ª clase, **¢ 25-00** por trimestre.

Fábricas de jabones, 2ª clase, **¢ 15-00** por trimestre.

Fábricas de jabones, 3ª clase **¢ 10-00** por trimestre.

Fábricas de velas, 1ª clase, **¢ 15-00** por trimestre.

Fábricas de velas, 3ª clase, **¢ 5-00** por trimestre.

Para establecer dichas fábricas debe solicitarse previamente el permiso de la autoridad, á quien se encarga para velar porque ni se ponga en peligro la salubridad pública, ni se perjudique á terceros con las instalaciones.

—Se acepta la renuncia presentada por don Bernardino Porras del cargo de Agente de Policía del distrito de Barbacoas del cantón de Paríscal de esta provincia; se dispone que don Ramón Jiménez, quien actualmente desempeña iguales funciones en Crífo, de la misma jurisdicción, pase á servir ese puesto, y que don Fidel Mora Vargas sustituya al señor Jiménez en el puesto últimamente citado.

—En vista de la necesidad que hay de ensanchar la calle 20 Norte que conduce á la Estación del Ferrocarril al Pacífico en esta ciudad, para lo cual es preciso ocupar 652.50 metros cuadrados de la finca perteneciente á don Adolfo Casante Chinchilla, quien está resuelto á vender al Estado dicha porción de terreno por el precio de (**¢1,305-00**), se acuerda proceder á la compra.

DE PROVINCIAS

Cartago

27 de Agosto.—Con particular satisfacción vimos en días pasados el merecido elogio que "La Prensa Libre" dedicaba á una señorita, por sus manifestos progresos en el arte tipográfico; pero no creemos que esté en lo cierto al afirmar que dicha señorita sea la primera en el país que emprende tan útil aprendizaje. En Cartago, desde hace muchos años, la modesta señorita Clotilde Cubero, maneja con habilidad y buen gusto la pequeña imprenta de su padre, don Jesús, y claro es que si trabajara en un centro mayor, sus méritos no permanecerían ignorados.

—Una boda, por demás simpática, se verificará el 29 del corriente: la del joven conductor Mr. Edward Longan con la señorita Sioní Fuentes Ch. Ya los veremos en el templo de San Nicolás, y por de pronto acepten nuestra enhorabuena.

—Pura música celestial se volvieron los escritos para remover del curato al Padre Trejos, cuya popularidad parece haberse afirmado más con la extemporánea manifestación de sus malquerientes.

—Una verdadera matrona, representante de la sencillez y pureza de las virtudes patriarcales, ha fallecido á una edad muy avanzada: doña Manuela Gutiérrez de Solano, madre del licenciado don Jesús Solano, y tronco de numerosa y estimada prole, á la que enviamos el más sentido pésame.

—Se dice que hay tirantez entre la policía de Higiene y la empresa del Mercado, que se resiste á encalar el edificio por donde se escurre gran parte del sudor de nuestros agricultores. No vemos en qué pueda estar el conflicto, si lo hay, pues para hacer entrar en el anillo de la ley á cualquier rebelde, sea de la talla que fue re, basta un poco de energía y nada más.

—Horror al año bisesto que se aproxima, tienen todos los novios, que han venido aplazando su deseado enlace, y cuentan que para el día de los DESPOSORIOS, no habrá niña casa-

dera ni comprometida, que no haya saboreado las embriagueces del tálamo.

—Según esperaba todo el público, á fines de este mes, debía estar puesto al servicio, el alumbrado eléctrico de la empresa de don Rogelio Troyo. Pero vamos que no será así y que todo depende de la lentitud con que se despachan de Limón al interior las maquinarias y utensilios, desembarcados desde hace algún tiempo. No hay duda que ese ferrocarril inglés, con su servicio y sus tarifas, es una bendición de Dios.

—Las Señoras Vicentinas tratan de hacer un arreglo con el maestro Cuevas, para que la Compañía nacional de zarzuela, dé algunas funciones durante los días de las fiestas de los Angeles, que serán probablemente, del 13 al quince del mes entrante.

—Muy escasas han sido este año las funciones religiosas, que en la Parroquia se hacen anualmente á la milagrosa pastora, y todo por la encarecida crisis, que no permite lujos de música, ornamentación, ni oratoria. Mañana en la noche, será la pasada de "los chunches" de una iglesia á la otra, con acompañamiento de la banda militar y de los indispensables cohetes. Todo es parranda, al decir de nuestro pueblo.

—El joven don Jesús Alvarado, hijo de don Ismael, ha estado muy grave, de fiebre contrainda en Zent, que fué el último lugar peligroso donde el joven Alvarado vivió algún tiempo. Desearnos su más pronta mejoría.—CRUZ GIL.

Cablegramas

Recibidos á las 2.30 p. m.

RECLAMACIONES

CONTRA VENEZUELA

Londres, 26.—A fin de demorar lo menos posible la reunión del tribunal arbitral que conoca de los reclamos contra Venezuela, las potencias bloqueadoras, Gran Bretaña y Alemania, han suplicado al Czar que nombre el sucesor del profesor Matzen y del Dr. Lardy, quienes se excusaron porque sus respectivos países tienen también reclamos contra Venezuela. Como todos los principales países de Europa tienen reclamos, será necesario escoger los árbitros en los países pequeños. Se cree en ésta que á pesar de las dificultades, el Czar encontrará árbitros que serán satisfactorios para los interesados.

La Haya, 28.—Se teme que el hecho de haberse excusado de servir como árbitro el profesor Matzen y el doctor Lordy, implique demora en la reunión del tribunal de arbitraje.

A CAUSA DE UN DUELO

Yorck, 26.—El tribunal militar ha anulado la una tortuosa, pronunciada por el capitán Huesner, por haber matado á su amigo Fonslan, de la artillería, por no haberle saludado en debida forma. El tribunal ha dado orden de conocer de nuevo el asunto.

LOS FRAILES EN SUD AMERICA

Buenos Aires, 26.—Se ha acordado negar el permiso á los frailes expulsados de Francia para entrar en la Argentina. La compañía de vapores Deutsche Lloyd ha desistido de la idea de embarcar á seis mil de estos frailes debido á que los gobiernos del Brasil, Argentina y Uruguay no están dispuestos á recibirlos.

LA PESTE BUBONICA

Lima, 26.—Notician de Pacasmayo dos casos nuevos de plaga bubónica. En Mollendo no hay ya ningún enfermo. La población se considera ya libre de la plaga.

FIEBRE AMARILLA EN MEXICO

Ciudad de México, 26.—Notician de Mérida que esta mañana hubo 85 casos de fiebre amarilla. En Progués hubo 19, de los cuales fallecieron cinco en el lazareto del último lugar. Hay 23 chinos en vigilancia. La Junta sanitaria adopta medidas extremas para impedir el desarrollo de la enfermedad.

UNA TROMBA EN EL YUCATAN

Ciudad de México, 26.—Correspondencia de la península de Yucatán recibida en el ministerio del Interior, avisa que en la isla Cohomul han ocurrido grandes desgracias á consecuencia de una tromba. En San Miguel, asiento del gobierno departamental, fueron destruidas como 800 casas. Sólo cuatro quedaron en pie. En Cedral fueron 200 las casas destruidas. Todas las poblaciones de la isla han sufrido más ó menos daños. No hubo casi desgracias personales porque los habitantes se refugiaron en las montañas.

NACIÓN HEBREA

Basile, 27.—Hoy terminó el debate en el Congreso relativo á la propuesta hecha por la Gran Bretaña para destinar para la colonización hebrea un trocho de territorio en el Africa oriental británica. Por 225 votos contra 127 se aprobó la moción de nombrar una comisión compuesta de nueve miembros que se dirigirán al Africa oriental para informar sobre su situación. Los delegados rusos se opusieron al proyecto sabiendo de la Cámara á fin de acentuar su desaprobación.

LA REVOLUCIÓN DE MACEDONIA

Londres, 27.—La Turquía obra de acuerdo con el consejo que le han dado las potencias al adoptar medidas más enérgicas para sofocar la revolución. Las negociaciones que se entablaron no tienen por objeto la reunión de un Congreso general de las potencias europeas. Parece ser la idea dejar al Sultán en entera libertad para sofocar la revolución en Macedonia. La próxima conferencia que celebrará el rey Eduardo en Viena con el emperador Francisco José y el rey Jorge y las visitas que harán el Czar de Rusia y el emperador Guillermo de Alemania á Viena y la visita del Czar á Roma, darán lugar á los monarcas para discutir los asuntos de los Balcanes.

Recibidos á las 4 p. m.

TURQUIA REHUYE CONFLICTOS

Londres, 27.—Un ataché de la Embajada turca en ésta, dijo hoy tarde que la llamada al servicio activo por Turquía de otra reserva, no tiene otro objeto que el de sofocar la revolución en Macedonia lo más pronto posible y que no implica guerra con Bulgaria. Apesar de los

rumores contrarios, Turquía no tiene ninguna intención de declarar la guerra á Bulgaria. Debido á la advertencia de las potencias, no parece tener ahora miras bélicas. Conocemos muy bien la opinión de Bulgaria y como de un momento á otro podrá verificarse un cambio en la situación, Turquía se propone no perder tiempo en el restablecimiento de la paz. Según despachos recibidos de Belgrado, Servia, muchos soldados que pertenecen á la reserva y que han sido llamados por el Gobierno turco al servicio activo, no acatan órdenes, pues no han recibido sueldo durante varios meses.

ENTIERRO DE MENOTTI GARIBALDI

Roma, 27.—Hoy se verificó el entierro de Menotti Garibaldi. El ataúd se colocó anoche sobre una cresta y estuvo resguardado por una fuerza de caballería. Se llevó el féretro al través Compagnia Romana. A medida que avanzaba la procesión fúnebre se juntaban á ella grupos de aldeanos llevando hachas y linternas y se hincaban de rodillas á los lados del camino pidiendo la bendición del Todo Poderoso para los restos de su bienhechor.

HORRORA CATÁSTROFE EN CHINA

Victoria B. C., 27.—Correspondencia de Shanghai avisa que en las inundaciones que acontecieron en Chefoo de las cuales se dió brevemente noticia por cable, causaron la muerte de varios centenares de personas. Hubo una tormenta acompañada de copiosa lluvia y seguida por una tromba. Cayó sobre la población un inmenso volumen de agua que arrastró consigo casas, árboles, gentes, en fin, todo lo que en su camino encontraba. Ascendió á millones de pesos el valor de las propiedades destruidas. La playa estaba regada de cadáveres y de despojos y presentaba un espectáculo horrendo. A ciencia cierta se sabe que el número de chinos muertos pasa de 300. No hubo pérdidas de vidas entre las colonias extranjeras.

EL PRESUPUESTO DE CHILE

Y EL PEEDOMINIO DEL CLERICALISMO

Valparaíso, 28.—Acaba de publicarse el presupuesto para 1904. Se nota una reducción considerable en las sumas dedicadas á la construcción de nuevas vías férreas y al mantenimiento de las viejas y también en la instrucción pública. En cambio, si se toma en consideración el mal estado del Erario, el presupuesto dedica una enorme suma al Ministerio de culto divino. Por ejemplo se ha dedicado la suma de 100.000 pesos para concluir la construcción de la Catedral de Santiago. "El Herald," diario de Santiago, se queja editorialmente de la administración de los fondos públicos. Dice que constituye una vergüenza para la República que en una obra no productiva como la Catedral, se gaste una suma la cual sería suficiente para hacer los estudios de varias líneas de ferrocarril que serían un beneficio positivo para el país. La verdad es que Chile está gobernado por noticias falsas. Cuando se recibe una noticia llamada independiente, deja de publicarla. De Iquique notician un caso nuevo y una defunción de la plaga. La viruela aumenta en Antofagasta. La crisis ministerial continúa.

ESTADOS UNIDOS Y EL VATICANO

Roma, 27.—Se ha sentido en el Vaticano la dimisión de Mr. Root de la cartera de Guerra, porque bajo su dirección se llevaban con reciprocidad satisfactoria las negociaciones relativas á los terrenos de los frailes en Filipinas. Al mismo tiempo se siente satisfacción por la noticia de que será su sucesor Mr. Taft, pues este señor dejó muy buena impresión cuando vino á ésta el año pasado y tiene relaciones personales con la mayor parte de aquellos cardenales que influyen principalmente en la política del Vaticano.

VENTA DE UN FERROCARRIL

Tientsin, 27.—Se sabe que los chinos desean vender el ferrocarril de New Changh como especulación comercial. La compra de la empresa es enteramente imposible, pues durante el mes de julio produjo la suma de \$ 60,000 y el interés sobre la hipoteca durante el mismo período llegaba á 110,000 pesos sin contar pago de empleados y otros.

TRISTE SITUACIÓN DE MACEDONIA

Sofia, Bulgaria, 27.—La tarde de hoy se verificó un imenso y entusiasta meeting de macedonios. Se acordó presentar á las potencias una memoria solicitando de sus gobiernos que den algún paso para poner fin á la actual situación. Los oradores hicieron referencia á la visita á aguas turcas de la flota rusa, comparándola á un rayo de sol que pronto desapareció dejando á la patria en tinieblas. Suplicaban á las potencias que intervinieran en Macedonia, porque si continuaba el actual estado de cosas por dos semanas más, el derramamiento de sangre en aquel desgraciado país de Europa no encontraría á nadie que salvar. La Junta macedonia acaba de publicar una lista enlutada de 70 pueblos de Vilayet de Monástir que han sido saqueados y destruidos, á más de los actos de violencia más repugnante perpetrados en mujeres. Esta lista ha motivado tremenda sensación. No se han recibido hoy noticias del interior de Macedonia. Se dice que los revolucionarios de Kruserhvo tienen seis piezas de artillería de tiro rápido. En un encuentro que acaba de librarse en dicha comarca los insurgentes derrotaron y pasaron por la espada á un destacamento de 80 turcos cerca de Surovitchovo. Los revolucionarios capturaron á un correo que llevaba 40,000 francos para el pago de la tropa turca.

Recibidos á las 6 p. m.

OTRA NOTABLE ERUPCIÓN

DEL VESUBIO

Nápoles, 27.—El público de esta ciudad presenció un notable espectáculo hoy al medio día. En la falda del Vesubio, como á mil pies debajo del cono central, se abrió una inmensa hendidura en forma de boca, la cual vomitó un ancho río de lava incandescente que corría por la falda de la montaña. Parecía al principio que estaba amenazado el observatorio, pero este edificio está protegido por el lado del chorro por una montaña de lava de 200 pies de alto que se formó durante las erupciones de 1875 y 1900. La erupción de hoy ocurrió sin fenómeno alguno que la anunciara. No hubo temblor de tierra, ni detonaciones ni lluvia de ceniza: na-

da más que el río de lava y piedras incandescentes que fueron arrojadas hasta una altura de 700 pies, lo que produjo un espectáculo hermoso. El chorro de lava, que es de 15 pies de ancho, había bajado á las 11 p. m.: unos 2.700 pies. Ahora ha tomado otra dirección que la del observatorio, que ya no está amenazado.

El único peligro ahora es para el ferrocarril eléctrico que sube la falda del volcán. Pero hasta la vez no ha sufrido daño y ahora parece que la erupción disminuye y se abriga la esperanza de que no resultará ningún daño de ella. Aquellas personas que se hallaban á una distancia que garantizaba su seguridad, se quedaron encantados con el espectáculo, pero aquellas que se hallaron más cercanas al volcán, poseídas de pánico, abandonaron en carrera despa- voridas, las faldas del cerro. Reinó también gran pánico en la aldea de Portini y Resini que están edificadas sobre escombros de Herculano. Los alcaldes lograron restablecer la confianza, fijando carteles en que aseguraban que no hay peligro alguno. El jefe de policía de ésta ha visitado personalmente los pueblos vecinos al Vesubio á fin de calmar los ánimos de los habitantes y para tomar las medidas necesarias para la protección del público en general.

EL CANAL DE PANAMA

Panamá, 27.—Correspondencia de Bogotá fecha 8 de Agosto, de fuente fidedigna, avisa que no hay en absoluto esperanza de la ratificación del tratado canalero sin enmiendas. Dicese además que á pesar de la nota que pasó al gobierno el Ministro de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos, los senadores Caro, Pérez, Soto, y Uricoechea, han resuelto que han de sostenerse las modificaciones y excepciones al tratado que recomendó la comisión dictaminadora y que de ningún modo puede ratificarse sencillamente. El rechazo del tratado acarreará complicaciones con los istmeños.

Entre las principales reformas recomendadas por la comisión está la de que con la compañía francesa del canal deberían hacerse arreglos antes de que pase sus derechos á los Estados Unidos, á fin de que no cedan más terreno que el necesario para construir el canal, excluyendo la jurisdicción yankee en las ciudades de Colón y Panamá. Otra de las indicaciones es que no se acepten los tribunales mixtos y no permitir á los Estados Unidos que ponga en fuerza sus leyes en el Istmo y que se fije un plazo para concluir el canal y en caso de que no lo concluya se volverá propiedad de Colombia.

Más sobre la Colonial

Cuando mister Eagan hizo lo que hizo, la Directiva de aquí se movió activamente para que se le capturase. Además el Presidente, señor don José central de la Habana, en los siguientes términos: "Fugóse Eagan con fondos de la Compañía: 1,500 dollars. Instrucciones." Ese cable también iba firmado por el administrador auxiliar don Luis Fernández Güell:

Ayer tarde se recibió la contestación que dice así: "Suspenda operaciones Colonial. Davis, Secretario."

POR TELEFONO

Un suicidio en Heredia

Heredia, 28.—(Recibido á las 2.40 p. m.)

Hace unos momentos que acaba de suicidarse, en una barbería cerca del Mercado, Eliodoro Rodríguez Vargas. Se disparó un tiro introduciéndose el cañón del revólver en la boca. Rodríguez Vargas, desde hace días, sufría de ataques de enajenación mental.—Corresponsal.

Nás sobre el suicidio de Heredia

Heredia, 28.—(Recibido á las 3.40 p.m.)

A punto fijo, se ignora el motivo que le impulsó al suicida Eliodoro Rodríguez á quitarse la vida. Sin embargo, se asegura que le había contristado y abatido muchísimo la muerte del alcalde de Limón, don J. N. Quesada Villalobos, ocurrida hoy y de quien era muy amigo. Se sirvió del revólver de su hermano Santiago, que estaba encima de un armario. La bala le atravesó el cráneo y fué á dar á la pared, frente á la cama. El entierro se verificará mañana á las doce. El hecho ha causado aquí mucha sensación, pues el señor Rodríguez era persona apreciable y pertenecía á buenas familias, pues estaba emparentado con las de Rodríguez, Davila y Solera.—Corresponsal.

POR TELEGRAFO

Defunción

Limón, 28.—(Recibido á las 9.20 a. m.)

Acaba de morir el alcalde señor Villalobos.—J. M. ALVARADO.

AVISOS DEL DIA

ALQUILO ó VENDO

mi casa de habitación, situada en la calle 21, Norte, número 289. Micaela de Romain. 29 de Agosto, 6 v.

A LOS MILITARES

Galones, botones, viseras, trenčila, frontiles, dragones, etc, etc, todo de acuerdo con el nuevo reglamento de uniformes, ha llegado al almacén de Robert Hermanos Agosto 29. 3 v.

AVISOS ANTERIORES

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Habiendo tenido que hacer algunas reformas en el bazar "La Ciudad de Londres" de Mr. Asch, se ha dispuesto hacer una considerable rebaja de precios de todos los muebles, como cómodas, camas, mesas de noche, mesas de mármol, consolas y pianos, como así mismo en las gasas, zarzales, merinos, sombreros de fieltro y demás artículos con que cuenta esta casa. Todo el mundo encontrará artículos á precios incompatibles de crisis, de verdadera situación. Con una visita á la "Ciudad de Londres" es suficiente, para ver la realidad de la baratura de sus precios. 26 de Agosto. 8 v.

UNA CASA

Quien quiera vivir en la ciudad y al mismo tiempo en el campo, que compre una casa situada á cinco varas de la línea del tranvía y 200 de la Sabana. Es cómoda y se vende en buenas condiciones. Informarán en esta Redacción. Agosto 19.

SE PAGA BIEN

En esta oficina necesitamos, por lo menos, 4 ejemplares del siguiente número de EL NOTICIERO, Miércoles 4 de Febrero número 206.

B. MARICHAL C.

ABOGADO

ALBERTO MARICHAL

ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al local que ocupaban los Licenciados don Mauro y don Tomás Fernández bajos de la casa de doña Juana v. de Echeverría. Agosto 5. 2 m.

A los suscritores de la vía á Limón y Ramal á Guápiles

De hoy en adelante está autorizado para extender recibos y aceptar suscripciones en todos aquellos lugares en donde no haya agente, el señor don Reinaldo Arias. El pago de las suscripciones es adelantado y los que tengan cuentas pendientes con esta Empresa pueden entenderse con él. EL ADMINISTRADOR. San José, Agosto 2.

A LOS AGENTES

Suplicamos á nuestros agentes que nos devuelvan los recibos de aquellos suscritores que no los quieren pagar. No acepten suscripciones sino de primero á primero. No vemos las razones para que nuestros Agentes no liquiden las cuentas cada mes, desde luego que esta Administración ha ordenado que se devuelvan los recibos de aquellos que no pagan. No hay motivo, pues, para retener los fondos por más de un mes.—El Administrador.

RAFAEL ANGEL LAMEDA

La familia del venezolano que lleva por nombre el mismo que encabeza estas líneas, agradecerá mucho que le den informes del paradero de dicho señor. A esta administración pueden traer los informes Agosto 28.

PAGO AL CONTADO

Se compra un solar en el centro de esta ciudad. Buen precio. Proposiciones por escrito á la casilla número 291. San José, 23 de Agosto de 1903. 3 v.

SERVICIO DE LA NOCHE

Comisión Permanente

Sesión segunda ordinaria celebrada por la Comisión Permanente del Congreso Constitucional de la República, en la ciudad de San José á las ocho y media de la mañana del veintiocho de agosto de mil novecientos tres, bajo la presidencia del señor don Pedro Zumbado, con asistencia del secretario ad hoc don Carlos Sáenz y de los representantes don Francisco J. Orearuno y don Ismael Alvarado.

Artículo 1º.—Leída el acta de la sesión anterior, se aprobó y firmó.

Artículo 11.—Previa lectura, pasó en segundo debate el proyecto de decreto del Poder Ejecutivo, encaminado á autorizar al mismo para que conoza de los dieciocho expedientes en que algunos soldados de las campañas nacionales de 1856 y 1857 solicitaron ante el Congreso una pensión de gracia y que ese Alto Cuerpo envió á la Secretaría de Guerra. Para el tercer debate se señaló la sesión del lunes próximo treinta y uno de los corrientes.

A las nueve de la mañana se levantó la sesión.

Defunciones

Día 27.—Cristina Porras Quesada de Saborio, hija de Jorge Porras y Abelina Quesada, murió de disentería, distrito del Hospital.

Día 28.—Francisca Ureña y Mora v. de Loiza, de 61 años, hija de José de Jesús Ureña y Raimunda Mora, murió de epatitía, distrito del Hospital.

Miguel Oviedo, de 36 años, hijo de Lino Oviedo, se ignora el nombre de la madre, murió de anemia, distrito de Santa Bárbara de Pavas.

Movimiento de hoteles

Día 28.—Imperial.—Entradas: H. Vargas Q. Salidas: General Domingo Vásquez. Wm. Dallarigh.

Internacional.—Entradas: Efraín Serrano y Juan Vega L., de Gracia y Jeremías Salas.

Sala 2ª de apelaciones

En la causa seguida contra Benjamín Fonseca Méndez y Roberto Flores Sanabria, el primero por homicidio y el segundo por lesiones, cuya vista tuvo lugar hoy, se mandaron practicar unas diligencias para mejor proveer.

—En la causa seguida contra Benjamín Mora por lesiones, se concede á las partes el término común de cuatro días para que presenten sus alegatos.

—En la causa seguida contra Agustina Quintero por lesiones, se pidieron los autos originales ad effectum videndi.

—En la causa seguida contra el Ferrocarril al Atlántico por contrabando, cuya vista tuvo lugar hoy á las 3 p. m., se revocó la sentencia condenatoria dictada por el Juez de lo Conten-

cioso Administrativo á la 1 p. m. del 3 de julio último y se absuelve á dicha empresa de toda pena y responsabilidad sin lugar á indemnización por haber habido mérito para su enjuiciamiento.

Documentos defectuosos

en el Partido de Cartago, cuyo despacho va al día 25 del corriente.

Rafael Angel Rojas Troyo Pacheco, Gustavo Campos Martínez, Ernesto Martín Carranza, María Candelaria Solano Shmit, Dolores Brenes Jiménez, Maurilio Salazar Marín, Juana Morera Agüero, Santiago Solano Guillén, Toribio Morales Vargas, Simón Núñez Bonilla, Benito Alvarado ú. ap., Baltasara Solano ú. ap., Julio Carvajal Solano, Rodolfo Peralta Orozco.

Movimiento marítimo

Limón, 27—Ayer á las 5 p. m. zarpó con destino á Nueva York el vapor inglés, Bebarly, capitán Seiders. Pasajeros: W. J. Jenny. Carga 20,000 racimos de bananos. Correspondencia 1 saco.

Limón, 28—Ayer á las 10.30 a. m. ancló procedente de Nueva Orleans el vapor inglés, Olympia, capitán Mader. Carga general y 48 mulas. Correspondencia 10 sacos.

—Ayer á las 3 p. m. ancló procedente de San Juan del Norte, con 20 días de mar, la goleta nicaragüense, Manuelita, capitán Ciryaco Pérez. Pasajeros: Charles E. Scott, Rafael J. Arias. Carga 44 bultos de equipaje.

—Ayer á las 4.40 p. m. zarpó con destino á Sabanilla el vapor inglés, Orinoco, capitán Davis. Pasajeros: Ofelia Samuel y niño, S. Sackville, Elmira W. Dougall, Adolfo Smith, Thomas Word, H. Barrel, F. Willi, M. Richard, M. Grant, H. Cambuy, E. Marhs, Daniel Litt, S. W. Barnark, G. Greenh, M. Smith, Alicia Bryan, A. Smith, M. Davis, D. Sindy, Miss E. Mills, Thomas Poulde, A. Welsto, G. Garner, G. Derman, José Rivas, D. Sha, A. Wille, Eduarda de Villanueva. Correspondencia 5 sacos y 4 paquetes.

Puntarenas, 28.—Hoy á las 8.30 a. m. fondó el vapor alemán, Denderah, procedente de Amapala, capitán Risgen. Carga 76 bultos. Correspondencia 1 paquete.

CRONICA

Escrito

Suscrito por los empleados de la Imprenta Nacional fué presentado un escrito al señor Presidente de la República, pidiendo que no sean arrendados los talleres de tipografía y encuadernación nacionales. El señor Presidente, según nos comunicó uno de los empleados de la Imprenta, les prometió que no se llevaría á efecto el arriendo.

Camino

Los atenienses están dispuestos á hacer una magnífica carretera, para lo cual han hecho serias composiciones en la que conduce al Ferrocarril al Pacífico. Se han hecho además algunas exposiciones para el mayor ensanche.

Nueva oficina telegráfica

Los vecinos de Orosi preparan una oficina en donde será instalado el telégrafo, que el Gobierno les ha ofrecido.

Refección

Serías reparaciones están haciendo en las paredes de la escuela de Juan Viñas, las que se encontraban en mal estado.

Celebración

Preparativos grandes se hacen para celebrar con toda pompa en Juan Viñas el título de cantón.

Pérdida

Una señora llamada Francisca Orozco Viñalls perdió anteayer en la tarde una carta que iba á certificar para enviarla á su hijo José Luis, residente en Matina. La carta contenía ₡ 68.

Frío

Ayer en la madrugada fué encontrado en un cajón de puerta, próximo á la botica de "La Violeta," un anciano mendigo, casi atenido de frío y en delicado estado de salud. Varias personas lo socorrieron.

Estación lluviosa

Un pasajero que vino ayer del Guacacaste nos cuenta que la estación lluviosa en aquella región ha sido muy señalada este año. Que á causa de las muchas lluvias, los ríos crecen á veces mucho y dejan incomunicados á varios pueblos por unos cuantos días.

No ha habido otros daños.

Enorme

Anastasio Albarenga, salvadoreño y vecino de Sarapiquí, andaba vendiendo ayer la piel de una culebra "sabanera" que media casi siete varas de largo. Decía que el animalito le había causado mucho daño entre el ganado pequeño.

Hurto

A un comerciante de calzado de Heredia, Ernesto Bolaños, le robaron ayer dos pares de zapatos, de tal manera que el mismo no se dió cuenta del hecho, sino hasta que notó la falta de los dos pares. Llevaba varios pares de la Estación al Mercado, colgando en una vara. Cuando llegó á este último punto y fué á entregarlos á su dueño, notó que había sido robado en el trayecto.

Gobernador

En Alajuela se está haciendo política menuda con motivo del asunto Gobernador. Desean unos que siga ocu-

pando su puesto el señor Cabezas; piden otros que lo ocupe un señor Jínesta Soto; y por último algunos trabajan por don Luis Soto Quesada. Allá veremos.

Intrausitable

La calle que del Museo conduce á la carretera de Desamparados se encuentra en pésimo estado. Los vecinos se quejan mucho de eso.

Teatro-circo

Lo que era simple proyecto se está convirtiendo en halagadora realidad. Parece que hay suscritas ya muchas acciones con el fin de construir un teatro-circo en esta ciudad.

Bombas

Antenoche, á altas horas, un desocupado puso en alarma á los vecinos de la Soledad, con una recámara de diez bombas que hizo estallar en ese barrio.

Rumor

Corre el rumor de que dos capitalistas están dando los pasos necesarios para hacer por suscripción nacional una compañía semejante á la Colonial de Préstamos y Depósitos.

Taller modelo

Hemos visto algunos muebles, verdaderas obras de arte, hechos en el taller de ebanistería del hábil artesano Jesús Vega. El señor Vega es de San Vicente, allí tiene su taller y trabaja no solo delicado y artísticamente, sino á precios muy equitativos.

Duelo

Todos los empleados de la Imprenta Nacional asistieron ayer al antierro de la señora doña Francisca Ureña v. de Loaiza, madre del joven tipógrafo don Alejandro Loaiza. Esto demuestra que el compañerismo reina entre los empleados de aquel establecimiento. Bien por ellos que saben manifestar sus simpatías cuando un amigo está bajo el peso del dolor. A la hora de inhumar los restos uno de los compañeros pronunció una sentida oración.

Fiesta

En el cantón de Mora tendrá efecto el 15 del corriente mes la fiesta de la Patrona de aquel lugar. El municipio ha dado de sus fondos para los gastos que éstas ocasionen. Estarán suntuosísimas. De esta capital irán a cantar y tocar la misa algunos artistas.

Queja

Algunos vecinos de la villa de Desamparados han presentado un escrito al señor Gobernador de esta provincia quejándose de lo injusto que es un detalle levantado para la refección de un puente de aquel cantón. El señor Gobernador, de conformidad con la ley, aprobó el detalle en referencia.

Recolección

La policía ayer á las 12 m. capturó algunos jóvenes escolares que en las pozas del río Torres estaban bañándose. Unos fueron llevados á las escuelas y otros sin escuelas ni oficios al cuartel y de allí á la Agencia.

Información

Para esclarecer algunos cargos graves que el Alcalde de Tarrazú ha hecho á las autoridades administrativas de aquel cantón, se ha ordenado por la autoridad competente levantar información para la averiguación de los hechos delatados.

Boletín

Se halla en circulación el n.º 24 del "Boletín del Instituto físico-geográfico de Costa Rica" con el siguiente sumario: Agricultura: cultivo del ranojo en California: hongos comestibles en Costa Rica. Entomología aplicada: Notas é informaciones. Climatología de Costa Rica. Índice.

Para el abasto público

Se nos ha informado de que todos los viernes vienen de San Antonio de Belén á esta ciudad, para el Mercado, lo menos cincuenta sacos de maíz y frijoles y gran cantidad de legumbres. Es el pueblo que más comestibles envía para el consumo de la capital.

Aguardiente clandestino

Hemos sabido que por Turrúcaros y otros caseríos cercanos á éste, se vende libremente el licor clandestino, ocasionando esto á menudo, serios escándalos. Los guardas desde hace mucho tiempo no visitan aquellos lugares.

Mercado

Ha subido considerablemente el precio del ganado vacuno para el festaje, y también el de los cerdos.

El grito en el cielo

han puesto varios empleados del ferrocarril al Pacífico, por las rebajas que se han hecho á sus sueldos.

Mercado

Tiene la municipalidad de Administración y circunvalación un proyecto de construir un mercado y para ello rechazó la propuesta que necesitan y el por acciones entre ellos lo haga.

hacerlo poco á poco, pero de su propio dinero.

Fiesta religiosa

Con motivo de celebrarse el próximo domingo la festividad de Santa Rosa de Lima, patrona de América, habrá en la iglesia de la Dolorosa misa cantada á las 8 a. m. y á las 6 p. m. vísperas y bendición con el Santísimo.

Personales

Hemos tenido el gusto de ver en la calle, completamente restablecido de su penosa enfermedad, al joven don Manuel Quirós C.

—La familia de don Enrique Uribe ha regresado á esta capital, después de dos años de residencia en Palmares.

—Entre nosotros se encuentra, procedente de Heredia, la simpática Adilia Trejos y su señora madre.

—También se halla en ésta el médico del pueblo doctor don Ramón Gallegos.

—Hemos tenido el gusto de ver á don Manuel Quirós C., quien se halla completamente restablecido de su enfermedad.

—Entre nosotros se encuentra procedente de Limón don Héctor Vargas.

—La señora doña Teófila Zamora v. de Ruiz se encuentra gravemente enferma.

—Procedentes de Nicaragua se encuentran en ésta los señores doctor don Ramón Boston y don R. Morales R.

Escuela de comercio

Hemos sido informados, por persona muy autorizada, de que sí hubo clases anteayer en esa escuela, á pesar de la lluvia. No es, por tanto, exacto lo que al respecto dice nuestro colega "La Prensa Libre" de ayer.

En el Liceo

de Costa Rica, á pesar de no haberse ordenado oficialmente el canto del himno con la nueva letra, se ensayó "sursum corda" una vez; pero como que después olfatearon algo y... se contentaron con el primer ensayo.

En la clase de agricultura

del Liceo, que se da prácticamente en un lote adyacente al edificio, los maestros han querido enseñar á sus discípulos á sembrar maíz, pero con tan mal resultado que los mismos muchachos se rien. Han escogido en primer lugar tiempo inoportuno para la siembra; y en segundo, ésta la hacen colocando el grano en mucha cantidad y muy cerca, una de otra, cada mata. El resultado ha sido en vez de "milpa" un "guatal."

Lo del galimatías

Señor Redactor de "EL NOTICIERO. Muy señor.—En su número 376 fecha de ayer, después de exhibir la equivocación con que fué recibido en esta oficina un telegrama para "Enriqueta Borrás," agrega: "El telegrafista de esas originales interpretaciones es un señor Hidalgo."

Creo conveniente aclararle que el referido telegrama fué repetido por la oficina de Siquirres, que es la de tránsito con este ramal, exactamente á la primera transmisión, y que pedida la repetición á la oficina de origen se recibió entonces correcto. El empleado de la oficina de Siquirres me confesó su equivocación y así lo manifesté al interesado señor Feó.

Así, pues, me parece aventurado culpar á un empleado sin conocimiento de que sea suya la falta.

Le quedará muy agradecido con publicar la presente aclaración y soy de Ud. muy afmo. servidor,—R. E. Hidalgo.—Telegrafista.—Guápiles, 27 de Agosto de 1903.

El premio

Ayer se le dirigió al joven don José María Zeledón una comunicación anunciándole que podía pasar á recoger los quinientos colones que se había ganado en el certamen del himno.

Junta de Educación

Antenoche hubo reunión extraordinaria para conocer del detalle escolar.

Teatro Variedades

El domingo en la noche subirán á escena las siguientes obras:

El Duo de la Africana—El Barquillero—Chateaux Margaux.

Signe el contrabando

Antier á las tres de la tarde aprehendió el resguardo en Pavones, jurisdicción de Turrialba, una fábrica completa de destilar aguardiente en terreno de don Antonio López Calleja; y en la mañana de ayer se capturó otra fábrica en vida, fué de Alajuela, en propiedad de un tal Rodríguez.

Entonces fué Rodríguez. por último un día la cosa tupe. "Prensa Libre".

Así lo hizo. Los cuartos por la policía presentará á mi amigo, debido á que todos desde entonces, los, debido á que todos entusiasmos, que habi, casas.

San Joaquín

Los principales vecinos de ese laborioso pueblo, encabezados por su buen cura el presbítero Camacho, no desmayan en la idea de llevar á cabo la obra de la cañería. Ultimamente hacen gestiones con el señor Ministro del ramo respectivo y con la Dirección de Obras Públicas, para ver si con su eficaz concurso llevan á la realización tan benéfica obra, y es de creerse que tendrán decidido apoyo.

—Como los sanjoquinenses desean celebrar con júbilo el día de la Patria, están disponiendo los festejos al objeto. Para que el pueblo y las escuelas puedan aprender para ese día el nuevo himno, lo van á mandar á tirar en hojas sueltas que con anterioridad se repartirán.

Por los municipios

El de Palmares proyecta hacer una reforma en el puente de Quebrada Grande. El costo será de ₡ 150.

—El municipio de Paraíso ha concedido autorización á don Rogelio Rojas Troyo para establecer cualquier trabajo con la fuerza del río País, en la catarata de Ujarrás, por el término de cincuenta años. El señor Rojas Troyo proporcionará doce lámparas en vez de seis á aquella villa.

No conocemos el respectivo contrato, pero nos parece una exageración el plazo. Una concesión por cincuenta años equivale casi á perpetuidad. Bueno sería que alguno de los señores municipios del Paraíso hiciera luz en el particular, pues el asunto es delicado.

—El propio municipio ha celebrado contratos con el señor Bianchine Gayetano para la construcción de los puentes, no se dice cuántos, del río Chiverre y Piedra Grande.

—Se le previene al Tesorero del propio municipio que no pague los giros de las subvenciones suprimidas por acuerdo anterior, bajo pena de exigirle responsabilidad civil.

Un hombre

al parecer extranjero, llegó á una casa á pedir limosna. Al entrar la señora á conseguir alguna cosa para darle, se introdujo dentro de ella, con pasos imperceptibles, y encontró unas enaguas, en cuya bolsa metió la mano, creyendo que había dinero ó alguna cosa de valer.

Conato de suicidio

En estos días trató de suicidarse en Liberia una señora de apellido Castro tomándose una regular dosis de laudano. El médico del pueblo fué llamado á tiempo, pudiéndose salvar á la Cañas. La autoridad judicial ha levantado información del hecho. Se ignoran los motivos que obligó á la Cañas á tomar tan definitiva resolución. Por más que se le ha preguntado no ha querido manifestarlos.

Hurto

A un campesino llamado Pantaleón Cisneros le hurtaron en la mañana de ayer de la bolsa de su chaqueta un reloj de níquel que estimaba en ₡ 20 con todo y leontina. El hecho ocurrió en el Mercado.

Nueva solicitud

Los vecinos de Desamparados han vuelto á pedir el auxilio pecuniario del Gobierno para componer la cuesta llamada "Del Tablazo" interrumpida por los grandes y varios derrumbes habidos en estos días.

Enfermos

Debido á las muchas mojas que los alumnos internos del Liceo se dan, cuando salen á comer, hay algunos enfermos.

Un pueblo revuelto

Los vecinos de San Antonio de Belén andan en revueltas á consecuencia de haberse nombrado un agente de Policía que no es del gusto de la mayoría. Las juntas itinerarias así como la de educación han renunciado sus puestos por este motivo. Se piensa elevar un memorial al Gobierno pidiéndole su remoción.

COMUNICADOS

Según vemos en el nuevo Presupuesto del Ferrocarril al Pacífico, el personal de talleres le hace gastar al "Gobierno" ₡ 1,600 mensuales. Sin embargo se alquilan y mandan componer máquinas al Ferrocarril de Costa Rica, sin apreciar el rubor en el empleado que graciosamente recibe ₡ 300.

Demostremos: Mr. Casement manejó por varios años el mismo servicio, con los mismos elementos y "con menos personal," lo que hoy el señor Dengo no puede con injoso presupuesto. Suprimamos los gastos mientras dure la renta que se paga á la otra empresa y resignemos al señor Dengo para que ocupe su antiguo empleo, porque le han demostrado que no es apto para ese puesto. Hay mecánicos sin título que hábilmente lo pueden desempeñar y son del país.—X. X.

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Galleros
del Colegio Dental de Chicago de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes a su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos e instrumentos de los más modernos.

Horas de despacho de 8 a. m. a 5 p. m. - Junio 26

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras a 10 centimos cada vez.

Máquina de escribir, marca FRANKLIN, en perfecto buen estado y con respuesto de cintas, se vende en Cj. 125 a plazos cómodos.

When you want a good plumber call for. - Box 262. - Junio, 5.

El que necesite un buen fontanero dirigirse al apartado 262 Junio 10.

Alquilo los bajos de mi casa (semi-ameublados.) Está próxima al Parque Central, calle veinte Sur, n.º 250. - Comodidad. Higiene. - C. G. Quesada.

Alquilo la casa N.º 276 que queda 75 varas al Norte del telegrafo. Teresa Mora. 10v. A. 20

Aviso a los padres de familia. Clases de inglés y sobre asignaturas de primera enseñanza las doy a domicilio. Agustina Pinto v. de Castro. - Agosto 20. 10 v.

Se venden unos pocos sacos de café de muy buena clase; puede verse en la oficina de Federico Tinoco en esta ciudad. Agosto 21. 10v

SE VENDE por Cj. 7,500 la casa de dos pisos situada a cien varas al Norte del Parque Morazán, frente a Scagliette. Solo Cj. 2,000 se necesitan al contado y para el resto se darán largos plazos. Agosto 27. - 10v.

Hoy en arrendamiento un potrero que tiene 26 manzanas a una hora de camino de Guadalupe. Entenderse conmigo, en Santo Domingo de Heredia. - Jacoba Echeverría v. de Valverde. - Agosto 27. - 10 v.

Se vende una casa situada en el Paso de la Vaca, calle 16 Norte. Entenderse con Juan Francisco Aguilar S., en la misma. San José, 28. 5.

Bueyes y boyeros. Se solicita para jalar trozos de la montaña a la máquina. Buen clima, buen sueldo. Entenderse con Policronio Ramírez. Agosto 29. 5 v.

Se vende una casa situada en la esquina del Seminario. Barata y en muy buenas condiciones. Informarán en la oficina de EL NOTICERO. - Agto. 29. - 10 a.

LA CONFIANZA-

-CASA DE PRESTAMOS

A las 8 de la mañana del lunes, día 7 de Septiembre próximo y en local de la referida casa de préstamos se procederá al remate de las prendas de plazo vencido y que no hayan pagado los intereses.

NOTA: El domingo hay despacho solamente de 8 a 11 de la mañana. - AGUSTÍN SOLÁ. - San José, Agosto 27 de 1903. - 10v.

Restaurante de la Unión

AVENIDA CENTRAL, CALLE 22 OESTE

Participamos a nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurante y agregado el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. Desde el primero de agosto quedó todo abierto al servicio. Nota: Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani", verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavallini.

FRANCISCO E. FONSECA DOCTOR EN MEDICINA Tiene su despacho en la Botica del Comercio Horas de consulta: de 8 a 11 n. m. de 12 a 2 p. m. Durante la noche, en su casa de habitación. 6ª Avenida Este. Agosto 9. 1 m.



La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado para la ejecución de todo trabajo, siendo como siempre una especialidad debidamente atendida, toda clase de reparaciones ya en armería como, en máquinas de escribir, coser, etc., etc.

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar. Soy el primero que en Costa Rica puso un establecimiento ciclista dedicando atención especial al abastecimiento constante de dichas máquinas como de los repuestos consiguientes ó accesorios. - RAFAEL HAMEIER. - Abril 24. 1 año.

LINEA

Hamburguesa-Americana SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros a los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infectado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez a tierra. - LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

Dr. Julio Borbon O. -MÉDICO Y CIRUJANO-

Incorporado, previo examen, en esta Facultad, ofrece al público sus servicios profesionales. Consulta: de 8 1/2 a 10 a.m. y de 12 a 4 p. m., en la Botica del Comercio, y en su casa de habitación, el resto del tiempo. 3ª Avenida E. N.º 476 esquina opuesta a la casa de Mr. Field. Agosto 12. 1m.

The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N.º 1537. Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos. - J. E. ALLEN, Director.

Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA - FUNDADO EN 1895 -

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo a la disposición de su numerosa clientela. La cocina está bajo la dirección del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte. Servicio esmerado, cocina inmejorable, teléfonos, salones de recibo, baños calientes y fríos, luz eléctrica, habitaciones solas.

Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano al Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. NOTA. - Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas a la carta, de las 8 de la noche ton adelante. Se sirve también a domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentos amueblados ó sin amueblar, y cuartos solos, por mes G. DE BENEDICTIS. Julio 25. 2 m

Baile de La Unión obrera

- PARA EL 14 DE SETIEMBRE -

Han sido comisionados para verificar la recolección de las cuotas a los señores siguientes: Por los panaderos, don Cristóbal Valerín y don Ramón Campos; por los tipógrafos, don Salomón Alcázar y don Juan D. Tejada; por los herreros, don Eloy Rojas y don Emilio Navarro; por los barberos, don Francisco D. Ramírez y don Jesús Quesada T.; por los lavadores de sombreros, don Manuel Roldán y don José Quesada Calvo; por los sastres, don Pío Méndez y don José Mena; por los albañiles, don Ramón Cordero y don Mercedes Sandoval; por los pintores, don Evangelista Jara y don Moisés Sibaja, por los hojalateros, don Ildefonso Vega; por los carpinteros, don Arturo Zúñiga y don Moisés Castro; y por los zapateros, don Roberto Sánchez y don Ismael Jarquín. Pueden entregar las comisiones conforme vayan coleccionando al Tesorero don Daniel Ureña en la tipografía de don Avelino Alsina. El lunes 31 habrá reunión general del Comité y todas las comisiones en la Barbería de don Santiago López. - ABRAHAM MADRIGAL J.

Dr. M. Zúñiga

Tiene su consultorio en la Botica Violeta. Horas regulares de consulta: 8 a 9 a. m. Habitación: casa del Pres. 12 m. a 2 p. m. bitero S. Zúñiga, 50 varas 7 a 8 p. m. al N. de la Imprenta Nacional, frente a don Venancio García.

ORO AMERICANO

Vendo cien vacas buenas lecheras. Raza Durham. MARCOS VARGAS. Agosto 18. 1m.

La Peluquería

Este establecimiento fue fundado en 1875 y de la limpieza é higiénico sin fenómeno alguno, para cada individuo no hubo temblor de tierra nada para el proluvia de ceniza: natianos. Agosto 12 1

"Aséptica" ANTINEGRO

Este establecimiento, especialmente al amante de la limpieza é higiénico, instrumentos son asépticos al fuego mi casa de habitación, sépticos poderosos. Su dueño no número 289. Micaela de riedad y respeto a sus parroquianos. Agosto 12 1

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar ABOGADO Y NOTARIO Attorney at Law & Notary Public. English Spoken Séptima Avenida Oeste N.º 163. San José, de Costa Rica.

Jardinería Artística Costarricense Aviso a mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes a cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & Cia. Julio 8. 1 m.

Botica Arrillaga Esta CASA de Farmacia y Droguería que ha sido completamente transformada, cuenta con un variado surtido de las mejores casas de Europa y Norte América y ofrece hoy para el despacho de recetas Farmacéuticas titulares y los precios más módicos de la plaza. Agencia en Costa Rica de la célebre ESTOMACALINA del Doctor Razzetti para las enfermedades del estómago y la CEREBRINA de los NIÑOS del mismo Profesor que ha resuelto el gran problema de las madres. - Julio 17. 1 m. alt.

¡¡ Alerta pasajeros !! José Bartoli, tiene en su hermosa casa de dos pisos, frente al parque, cuartos amueblados elegantemente, inmejorables por lo higiénicos, ventilados y cómodos. Los pasajeros no deben buscar otros, pues a tanta comodidad se une lo módico de los precios. En la misma casa hay un magnífico departamento propio para Hotel, que se alquila por una renta módica, pudiendo darse con todos los enseres necesarios para establecerlo, ó venderse estos en buenas condiciones para el comprador. GUISSEPPE BARTOLI. Limón, Agosto 20 de 1903. 1m